



### ¿Cómo es?

Arbusto de 1-3 m. Tallos ramificados desde la base, con ramas rectas o arqueadas, de médula blanca y corteza pardo-grisácea. Hojas 75-175 × 70-125 mm, 1(2) pinnatisectas. Limbo con 5-7 folíolos regularmente aserrados, acuminados, pinnatinervios, glabrescentes o con pelos unicelulares setosos. Pecíolo de 25-45 mm, glabro o con pelos setosos dispersos; estípulas, cuando hay, hasta de 3,3 mm, lineares. Inflorescencias corimbiformes, con 5-6 radios principales, ligeramente angulosos. Flores con pedicelos de 2-5 mm. cáliz glabro, con tubo de 0,7-1,1 mm. Corola 1,8-2,9 mm, blanca, a veces amarillenta en el exterior. Estambres con filamentos lisos no engrosados; anteras ovoides, amarillas. Fruto en Drupa de 6-7 mm, globosa, violeta-negruzca y lisa. Contiene 3-5 semillas, alargadas y de superficie punteada.

**Andalucía, un jardín ¡ven a conocerlo!**

El Robledo. Carretera de Constantina-El Pedroso, km. 1, Constantina (Sevilla). Tfno.: 671 568 659. Email: jbotanico.robledo.cagpds@juntadeandalucia.es

HOJAS	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC
FLORES	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC
FRUTOS	ENE	FEB	MAR	ABR	MAY	JUN	JUL	AGO	SEP	OCT	NOV	DIC

SE  
ENCUENTRA  
EN ESTA  
ZONA DEL  
JARDÍN



### ¿Dónde crece?

Crece cerca de huertos, fuentes y acequias, donde suele ser cultivada. De manera natural puede encontrarse en barrancos frescos y espinares caducifolios de las sierras, rara vez en sotobosque. Su rango altitudinal es de 100 a 1800 m, siendo indiferente al tipo de suelo.

### ¿Dónde podemos encontrarla?

Es una planta de distribución Euroasiática y del norte de Africa. En España aparece en todas las regiones y archipiélagos, escaseando hacia el sur de la península Ibérica. En Andalucía se presenta en todas sus provincias, sobre todo en zonas montañosas.

### ¿Sabías qué?

Entre sus propiedades medicinales más conocidas, combaten las inflamaciones, heridas y picaduras, y actúa como laxante y diurético. Se le atribuye la propiedad de ahuyentar o matar insectos, sapos y reptiles. Aunque presenta cierta toxicidad, se ha usado también como ornamental. Por todo ello era habitual plantarlo cerca de zonas habitadas. Sus hojas suelen tener un olor desagradable, todo lo contrario que las flores. Se considera una planta melífera.

*Sambucus* podría derivar de la palabra griega "sambyke", instrumento musical que según algunos autores se hacía con madera de saúco.

### ¿Quieres visitar el jardín?

Pincha aquí 



Junta de Andalucía

Consejería de Agricultura, Ganadería,  
Pesca y Desarrollo Sostenible